

RURALITE-ENVIRONNEMENT-DEVELOPPEMENT

association internationale

Rue des Potiers, 304, B-6717 Attert

tél :+32/63230490

red@ruraleurope.org - www.ruraleurope.org



Stimuler la coopération intelligente et la solidarité entre les acteurs des territoires ruraux et entre les territoires ruraux, urbains et périurbains

"Une ambition européenne à formaliser dans l'Agenda Rural Européen attendu en vue d'une Vision à long terme et à inscrire dans l'Agenda Territorial 2030"

Gérard PELTRE Président de RED et du MER

Mesdames et messieurs,

J'étais déjà ici à Leipzig en mai 2003, en « présentiel » pour reprendre le terme digital de saison, où j'avais été invité, en mes qualités de président du Mouvement Européen de la ruralité et de R.E.D., à intervenir dans la conférence du comité européen des régions sur l'avenir de la politique de cohésion. J'y avais déjà insisté sur le rôle conjoint, incontournable, des pôles urbains et ruraux dans le développement des régions. Notre conviction était déjà qu'il fallait favoriser les coopérations entre les habitants et les pôles urbains et ruraux pour la qualité de vie de chacun et un développement durable pour chacun.

Je pensais déjà, et le mettais en œuvre dans mon territoire de projet de la petite Woèvre en Lorraine Française, aux échanges en matière de distribution des produits agricoles et artisanaux alimentaires, de tourisme de proximité, de loisirs et pratiques sportives de pleine nature... Je pensais aussi aux échanges culturels, aux relations entre nos territoires ruraux et les universités implantées dans les grandes villes pour développer de nouveaux produits et services... Tous ces échanges, lorsqu'ils sont établis sur la base de partenariats équilibrés, sont facilités par les technologies numériques.

J'ai toujours eu la certitude que nos destins ruraux et urbains étaient liés mais qu'il convenait que chacun prenne la mesure du potentiel de l'autre et qu'il convenait alors d'organiser des relations équilibrées.

J'avais alors demandé que le principe d'interrelations fortes et équilibrées entre villes et les campagnes soit inscrit dans le schéma de développement de l'espace communautaire.

C'est ainsi avec un grand plaisir que je reviens aujourd'hui, en liaison web cette fois, covid 19 oblige, dans cette belle ville de Leipzig berceau de Jean Sebastian Bach et haut lieu européen pour la cohésion inclusive.

Je tenais ainsi en premier lieu à vous remercier pour votre invitation à cette conférence « partenariats ruraux et urbains durables et résilients ».

Je tenais aussi à remercier le gouvernement Allemand pour avoir inscrit en objectif de sa présidence de l'UE l'adoption en décembre 2020 de l'Agenda Territorial européen.

Je suis aujourd'hui retenu, à la même heure, par le séminaire du Comité européen des Régions en faveur d'un Agenda Rural Européen, que R.E.D. co-organise avec l'intergroupe du Parlement Européen RUMRA & Smart Villages et Euromontana.

L'exposé que va vous présenter en mon nom Léa Gaudron porte ces dimensions de coopérations et solidarités entre acteurs et territoires ruraux, urbains et périurbains. Les organisations du MER, qui soutiennent les options politiques défendues par RED sont des maillons essentiels de cette chaîne de coopérations et de solidarités interterritoires

Le cadre politique stratégique :

RED Appelle à un Agenda Territorial, soutenu par un agenda rural européen, qui sache :

- **Convaincre et mobiliser les citoyens et acteurs des territoires ruraux dans des processus locaux de développement inclusif innovant**
- **Organiser des coopérations intelligentes entre territoires ruraux, urbains et périurbains !**

C'est au prisme de cet **objectif de cohésion territoriale**, à finalité d'inclusion, qui est inscrit à l'article 174 du traité de Lisbonne que mon intervention doit être comprise. Avec en perspective la charte des droits fondamentaux,

Cet engagement de cohésion pour l'inclusion, est au centre de mes convictions profondes !

Il structure ainsi depuis toujours mon action de citoyen, de maire de territoire rural durant 37 années et qui avait été à la base des orientations politiques de développement du territoire de Petite Woëvre en Meuse (F) dont j'avais initié l'élaboration en 1979 en y associant les acteurs locaux.

C'est ce même enjeu de cohésion et d'inclusion, que RED expérimente, notamment, en Grande Région transfrontalière (Grand-Duché du Luxembourg, Lorraine, Rhénanie-Palatinat, Sarre, Wallonie). Il est au cœur des orientations politiques défendues par notre association internationale Ruralité Environnement développement (RED), créée en 1980 il y a 40 ans déjà !.

Cet enjeu est un défi auquel les organisations partenaires du Mouvement Européen de la Ruralité et aujourd'hui bon nombre d'instances européennes souscrivent. Il nécessite, pour en dynamiser les objectifs :

- Une affirmation européenne et une reconnaissance mutuelle du potentiel singulier de développement des pôles urbains et ruraux.
- La reconnaissance de la diversité des territoires ruraux en pôles de développements et d'innovation résilients. RED a ainsi proposé pour en faciliter l'expression une définition de territoire rural qui en exprime la réalité.

Les régions rurales sont pour nous, composées d'une diversité de territoires ruraux, qui peuvent inclure des villages et des villes petites villes et moyennes et qui sont structurés par une stratégie territoriale intégrée de développement co-construite et mise en œuvre avec les acteurs locaux (CLLD),

- La proposition d'un **Agenda Rural européen** et la confirmation de l'Agenda Urbain Européen approuvé dans le sillage de la déclaration d'AMSTERDAM pour stimuler des coopérations territoriales entre les pôles urbains et ruraux. **Le rôle et le potentiel des régions périurbaines devra dans ce contexte de cohésion et d'inclusion être explicité, promu et soutenu.**

Ce principe de Cohésion territoriale, ainsi affirmé, donne aux citoyens des communautés rurales mais aussi urbaines et périurbaines, un sens proactif aux enjeux d'inclusions sociale économique.

Tel est notamment le sens de l'engagement de RED, en direction de la politique régionale et urbaine, dans le cadre du groupe de travail européen « cohésion territoriale » de la DG Région en 2008 puis dans le steering groupe de l'expérimentation RURBAN commanditée par le parlement Européen et piloté par la DG Régio.

C'est ce qu'a exprimé l'appel de RED lancé en septembre 2015 dans le cadre du séminaire coorganisé avec le comité Européen des Régions en présence de la commissaire Corina CRETU et que RED a ensuite défendu lors de la conférence de CORK2 puis mis en perspectives lors de différents groupes de travail et séminaires Européens et nationaux.

C'est ce qu'exprime la résolution du parlement européen, à l'initiative de l'intergroupe RUMRA le 3 octobre 2018.

C'est avec cette perspective que RED a rejoint l'alliance pour la cohésion initié par le comité Européen des Régions.

C'est ce que la France a en particulier engagé, dans le cadre de son ministère de la cohésion des territoires avec sa proposition d'Agenda Rural National.

C'est aussi ce qui fonde le Centre de Référence de la Ruralité en grande Région.